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没有鱼，赵王河恐成臭水沟
┮赵王河投放大量鳙鱼、鲢鱼、草鱼当净水主力，水草疯长、河水发绿都因鱼太少

┮划定禁钓区主要为鱼儿提供休养生息的地方，以缓解水质进一步下降
本报记者 李贺

“赵王河里的水怎么有些泛
绿，不会是水受污染要变臭了吧？”
居住在赵王河沿岸的市民张女士，
对赵王河水质的变化比较敏感。对
此赵王河管理部门表示，现在赵王
河水质并不好，水草疯长、河水发
绿都因鱼少造成的，如果鱼越来越
少，赵王河有可能变成臭水沟。

一亩水面需投放150至200尾鱼
才能起到生态平衡作用，今年赵王
河预计投放500万尾鱼苗。但由于
乱捕滥钓情况严重，现在仅投放了
20万尾鱼苗。

水草疯长、河水发绿 都因鱼儿太少
每年5月份赵王河中水

草疯长，密集的地方几乎看
不到水面。赵王河管理人员
不得不花费大量人力物力
对水草进行打捞，“每天都
能看到他们把打捞出来的
水草一车一车往外运，也不
知道哪里来这么多水草？”
市民张女士说。

“如果不尽快把水草打

捞出来，不但整条河会布满
水草，水草死亡后还会腐烂
变质，使河水渐渐发臭。”负
责赵王河管理工作的工作人
员王磊说，其实这都是水中
缺鱼造成的，如果有鱼吃水
草也不会让水草疯长。

不但如此，赵王河穿城
而过，沿途居民区比较多，容
易受到污染。“比如在杨庄，

有部分生活污水排污口对准
赵王河，河边也可以看到一
些垃圾堆。”赵王河管理人员
郑志杰说。污染物入河容易
造成河水富营养化，如果没
有鱼儿净化水质，河水将会
逐渐变绿，腐化，变臭。

“现在赵王河河水有些
发绿，是怎么回事？”针对市
民的疑问，工作人员表示，

这是因为河中藻类植物和
浮游生物过多。其实赵王河
现在生态已不平衡，处于负
正常状态，水质比前两年
差，这都是因为缺少鱼类导
致水体的自净能力差。虽然
工作人员也向赵王河里打
药来改善水质，但是仅仅短
期效果比较好而已，一旦不
打药水质就会变差。

鳙鱼、鲢鱼、草鱼 是净水主力军
水中没有鱼就会导致

生态失衡，所以水中必须保
持一定的存鱼量。据水产部
门计算，根据水质不同，一
亩水面需投放150至200尾鱼
才能起到生态平衡的作用，
赵王河近3000亩的水面则
需要500万尾鱼苗。

“赵王河近几次投放的

鱼苗中以滤食性鱼苗白鲢
(鲢鱼)、花鲢(鳙鱼)和草鱼为
主，同时还有其他鱼类十几
种。”王磊说，针对赵王河缺
少鱼类的情况，他们多次人
工投放。

“白鲢可以解决水中
的藻类植物，花鲢鱼能吃
腐质物，能帮助清理污泥，

草鱼可以解决水草。”菏泽
市水产局研究员于清泉介
绍，花鲢、白鲢被称为“食
藻鱼”，以浮游生物为食，
体重每长 1公斤就要吃 3 0

公斤藻类，对净化水质很
有帮助。

针对赵王河水草成灾
的情况，草鱼最有效果。“草

鱼食草量很大，可以迅速清
除各类水草，有“斤鱼斤草”
之说。即一斤重的鱼每日摄
食一斤草。”于清泉说，目前

“以鱼养水、以鱼保水、以鱼
改水”的治水法越来越流
行，通过投放鱼苗促进河水
中生物链形成，达到长期保
持河水清洁的效果。

乱捕滥钓

赵王河缺鱼严重
“向赵王河投放鱼

是为净化赵王河水体，
也是赵王河碧水工程
生态治理的一部分，以
此来提高赵王河自净
能力。”王磊介绍，2010

年水利局曾向赵王河
投放过 2 0 0万尾鱼苗，
但是由于乱捕滥钓，造
成赵王河缺鱼严重，以
至于河水水质下降，水
草疯长，急需进行人工
投放。

针对这种情况，今
年水利部门准备再向
赵王河投放500万尾鱼
苗。同时为避免这500万
尾鱼苗再次被捕捞殆
尽 ，赵 王 河 划 定 钓 鱼
区，规定仅允许冀鲁豫

桥以南可以钓鱼，给鱼
儿一个休养生息的环
境。

“经过这两个月投
放鱼苗，我们发现情况
非常不好，每次放鱼苗
不但会吸引大量市民
违规钓鱼和捕鱼，更有
甚者半夜违法电鱼。”
王磊说，许多小鱼苗刚
被放进河就被逮上来。

“由于赵王河乱捕
滥钓情况严重，我们放
缓投放速度，原本预计
今 年 投 放 5 0 0 万 尾 鱼
苗，从 6月份开始才投
放20万尾。近两次甚至
不得已半夜人少时‘偷
偷’放鱼。”王磊无奈
地说。

赵王河投入大量鱼，主要为净化水质。
(资料图) 本报记者 李贺 摄
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